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Консультация для родителей 

 «Адаптация детей к  детскому саду» 

 

При поступлении в дошкольное образовательное учреждение все дети проходят 

через адаптационный период. 

Адаптация - это приспособление или привыкание организма к новой 

обстановке. 

В процессе приспособления – адаптации – поведение и реакции на многое у 

ребенка могут резко поменяться: чаще всего меняются: 

- эмоциональное состояние (ребенок много плачет, раздражается); 

- нарушается аппетит (ребенок ест меньше и реже, чем обычно); 

- нарушается сон (ребенок не может заснуть, сон кратковременный, 

прерывистый); 

-утрачиваются приобретенные навыки (малыш может вернуться к соске или 

перестать проситься на горшок, речь может затормозиться); 

- в период адаптации дети нередко заболевают (это связано и с психическим 

напряжением, и с тем, что ребенок сталкивается с новыми вирусами). 

Дома ребенок привык к определенному образу жизни, режиму, видам 

деятельности, характеру пищи, взаимоотношениям с окружающими, правилам 

поведения и т.д. В детском саду большинство условий будет новыми и 

непривычными для ребенка, к ним малышу придется приспосабливаться и 

привыкать. 

Кому адаптироваться легче? 

Детям, чьи родители готовили их к посещению сада заранее, за несколько 

месяцев до этого события. Эта подготовка могла заключаться в том, что родители 

читали сказочные истории о посещении садика, играли "в садик" с игрушками, 

гуляли возле садика, рассказывая малышу, что ему предстоит туда ходить. Если 

родители использовали возможность и познакомили ребенка с воспитателями 

заранее, то малышу будет значительно легче (особенно, если он не просто видел эту 

"тетю" несколько минут, а смог пообщаться с ней и пройти в группу, пока мама была 

рядом). 

Детям, физически здоровым, т.е. не имеющим ни хронических заболеваний, 

ни предрасположенности к частым простудным заболеваниям. В адаптационный 

период все силы организма напряжены, и когда можно направить их на привыкание к 

новому, не тратя еще и на борьбу с болезнью, это хороший "старт". 

Детям, имеющим навыки самостоятельности. Это одевание (хотя бы в 

небольшом объеме), "горшечный" этикет, самостоятельное принятие пищи. Если 

ребенок это все умеет, он не тратит силы на то, чтобы срочно этому учиться, а 

пользуется уже сложившимися навыками. 

Детям, чей режим близок к режиму сада. За месяц до посещения сада 

родители должны начать приводить режим ребенка к тому, какой его ждет в саду. 

Для того чтобы легко встать утром, ложиться нужно не позже 20:30. 

Трудно приходится детям, у которых не соблюдены одно или несколько 

условий (чем больше, тем будет сложнее). Особенно трудно малышам, которые 

воспринимают поход в сад как неожиданность из-за того, что родители не 

разговаривали об этом. Бывают ситуации, когда посещение садика начинается 



неожиданно по объективным причинам.  И, как ни странно, часто трудно бывает тем 

детям, чьи мамы (или другие родственники) работают в саду. 

Каждый родитель, видя, насколько ребенку непросто, желает помочь ему 

быстрее адаптироваться. И это замечательно. Комплекс мер состоит в том, чтобы 

создать дома бережную обстановку, щадящую нервную систему малыша, которая и 

так работает на полную мощность. 

В присутствии ребенка всегда отзывайтесь положительно о воспитателях и 

саде. Даже в том случае, если вам что-то не понравилось. Если ребенку придется 

ходить в этот сад и эту группу, ему будет легче это делать, уважая воспитателей. 

Разговаривайте об этом не только с крохой. Расскажите кому-нибудь в его 

присутствии, в какой хороший сад теперь ходит малыш и какие замечательные 

воспитатели там работают. 

В выходные дни не меняйте режим дня ребенка. Можно позволить поспать 

ему чуть дольше, но не нужно позволять "отсыпаться" слишком долго, что 

существенно  сдвигает распорядок дня. Если ребенку требуется "отсыпаться", значит, 

режим сна у вас организован неверно, и, возможно, малыш слишком поздно ложится 

вечером. 

Чтобы избежать осложнений и обеспечить оптимальное течение адаптации, 

необходим постепенный переход ребенка из семьи в дошкольное учреждение. 

  

Факторы, от которых зависит течение адаптационного периода: 

1. Возраст. 

2. Состояние здоровья. 

3. Уровень развития. 

4. Умение общаться со взрослыми и сверстниками. 

5. Сформированность предметной и игровой деятельности. 

6. Приближенность домашнего режима к режиму детского сада. 

  

Как родители могут помочь своему ребенку в период адаптации к ДОУ? 

1. По возможности расширять круг общения ребенка, помочь ему преодолеть 

страх перед незнакомыми людьми, обращать внимание ребенка на действия и 

поведение по сторонних людей, высказывать положительное отношение к ним. 

2. Помочь ребенку разобраться в игрушках: использовать сюжетный показ, 

совместные действия, вовлекать ребенка в игру. 

3. Развивать подражательность в действиях: «полетаем, как воробушки, 

попрыгаем как зайчики». 

4. Учить обращаться к другому человеку, делиться игрушкой, жалеть 

плачущего. 

5. Не высказывать сожаления о том, что приходится отдавать ребенка в 

дошкольное учреждение. Некоторые родители видят, ребенок недостаточно 

самостоятелен в группе, например, не приучен к горшку. Они пугаются и перестают 

водить в детский сад. Это происходит оттого, что взрослые не готовы оторвать 

ребенка от себя. 

6. Приучать к самообслуживанию, поощрять попытки самостоятельных 

действий. 

Для снятия эмоциональной усталости во время адаптации, родителям 

рекомендуется давать ребенку, как можно больше тактильной стимуляции. 



Вода. Вода обладает психотерапевтическими свойствами, способствует 

релаксации и расслаблению. 

Любые игры с водой, простые манипуляции, вызывают у детей положительные 

эмоции. Дети быстрее успокаиваются, расслабляются. 

Дома при купании малыша вся усталость, раздражение, напряжение – уйдёт, 

«стечёт» с малыша. Игры в воде должны быть нешумными, спокойными.  

Игры с песком. Имеют мощный ресурс. Они захватывают малыша, отвлекают от 

слез. 

Общение детей с песком необходимо и полезно. Во время игры с песком, через 

нервные окончания пальцев рук в мозг поступают сигналы, стимулирующие его 

работу. Рука, входящая в соприкосновение с песком, получает знания и опыт – 

основу мышления. 

Игры с песком улучшают настроение, регулируют мышечный тонус, развивают 

крупную и мелкую моторику, координацию движений и являются средством 

коммуникации. А еще это - просто, естественно, доступно и приятно! 

Музыка. Музыка вызывает у малышей яркий эмоциональный отклик: улыбку, 

радостные возгласы, игровые действия, пляску, пение. Также доставляет детям 

удовольствие пение взрослого, звучание музыкальных инструментов. Музыка 

углубляет впечатления, получаемые ребенком. 

Прогулка. Возможность вдоволь побегать и подышать свежим воздухом оказывает 

терапевтическое воздействие на организм детей. Прогулка поднимает мышечный и 

психический тонус. Будет лучше, если прогулка будет проходить без посторонних 

лиц, а только родители и ребенок. 

Изотерапия. Рисование выступает как способ постижения своих возможностей и 

как способ выражения различного рода эмоций. 

Живопись с помощью пальцев, ладошки благотворно влияет на психику ребенка, 

так как успокаивает и расслабляет. Работа с красками вызывает положительные 

эмоции и снимает отрицательные. Поэтому рисование широко используют для снятия 

психического напряжения. 

Лепка (глина или соленое тесто). Лепка является внутренним скрытым 

самоисцеляющим ресурсом ребёнка. В процессе лепки каждый ребёнок испытывает 

целую гамму разнообразных чувств. Лепка, способна помочь ребёнку выразить те 

чувства, которые накопились в его душе. При помощи лепки малыш имеет 

возможность «отработать» боль и злость, страх и тревогу, которые присутствуют в 

его жизни. 

 

К моменту поступления в детский сад ребенок должен уметь; 

- самостоятельно садиться на стул; 

- самостоятельно пить из чашки; 

- пользоваться ложкой; 

- активно участвовать в одевании, умывании. 

Наглядным примером выступают, прежде всего, сами родители. 



Требования к ребенку должны быть последовательны и доступны. 

Тон, которым сообщается требование, выбирайте дружественно-

разъяснительный, а не повелительный. 

Если ребенок не желает выполнять просьбы, вызвал у вас отрицательное 

переживания, сообщите ему о своих чувствах: мне не нравится, когда дети хнычут; я 

огорчена; мне трудно. 

Нужно соразмерять собственные ожидания с индивидуальными возможностями 

ребенка. 

Важно также постоянно поощрять ребенка, давать положительную оценку хотя 

бы за попытку выполнения просьбы. 

Планируйте свое время так, чтобы в первые 2-4 недели посещения ребенка 

детского сада у вас была возможность не оставлять его на целый день. А в первые 

дни вам необходимо находиться рядом с телефоном и недалеко от территории 

детского сада. 

В период адаптации важно предупреждать возможность утомления или 

перевозбуждения, необходимо поддерживать уравновешенное поведение детей. 

Для этого не посещайте людные места, не принимайте дома шумные компании, 

не перегружайте ребенка новой информацией, поддерживайте дома спокойную 

обстановку. 

Поскольку при переходе к новому укладу жизни у ребенка меняется все: 

режим, окружающие взрослые, дети, обстановка, пища – очень хотелось бы, чтобы 

воспитатели к моменту прихода нового ребенка в группу знали как можно больше о 

его привычках и старались по возможности создать хоть некоторые условия, схожие 

с домашними (например, посидеть с ребенком перед сном на кровати, попросить 

убрать игрушки, предложить поиграть в лото). 

Скорее всего, ваш ребенок прекрасно справится с изменениями в жизни. Задача 

родителей - быть спокойными, терпеливыми, внимательными и заботливыми. 

Радоваться при встрече с ребенком, говорить приветливые фразы: я по тебе 

соскучилась; мне хорошо с тобой. Обнимайте ребенка как можно чаще. 

Условия уверенности и спокойствия ребенка – это систематичность, 

ритмичность и повторяемость его жизни, т. е, четкое соблюдение режима. 

Причины тяжелой адаптации к условиям ДОУ 

1. Отсутствие в семье режима, совпадающего с режимом детского сада. 

2. Наличие у ребенка своеобразных привычек. 

3. Неумение занять себя игрушкой. 

4. Несформированность элементарных культурно-гигиенических навыков. 

5. Отсутствие опыта общения с незнакомыми людьми. Взрослым необходимо 

помочь детям преодолеть стресс поступления и успешно адаптироваться в 

дошкольном учреждении. Им свойственно быстро заражаться сильными как 

положительными, так и отрицательными эмоциями взрослых и сверстников, 

подражать их действиям. Эти особенности и должны использоваться вами при 

подготовке ребенка в детский сад. 

Очень важно, чтобы первый опыт своего пребывания в детском саду ребенок 

приобрел при поддержке близкого человека. 

  

Что делать, если ребенок плачет при расставании с родителями? 

1. Рассказывайте ребенку, что ждет его в детском саду. 



2. Будьте спокойны, не проявляйте перед ребенком своего беспокойства. 

3. Дайте ребенку с собой любимую игрушку или какой-то домашний предмет. 

4. Принесите в группу свою фотографию. 

5. Придумайте и отрепетируйте несколько разных способов прощания 

(например, воздушный поцелуй, поглаживание по спинке). 

6. Будьте внимательны к ребенку, когда забираете его из детского сада. 

7. После детского сада погуляйте с ребенком в парке, на детской площадке. 

Дайте ребенку возможность поиграть в подвижные игры. 

8. Устройте семейный праздник вечером. 

9. Демонстрируйте ребенку свою любовь и заботу. 

10. Будьте терпеливы. 

 

Что делать, если ребенок начал ходить в детский сад? 

1. Установите тесный контакт с работниками детского сада. 

2. Приучайте ребенка к детскому саду постепенно. 

3. Не оставляйте ребенка в саду более чем на 8 часов. 

4. Сообщите воспитателям о привычках и склонностях ребенка. 

5. Поддерживайте дома спокойную обстановку. 

6. Не перегружайте ребенка новой информацией. 

7. Будьте внимательны к ребенку, заботливы и терпеливы. 

         Вокруг вас родители, переживающие те же чувства в этот 

период. Поддерживайте друг друга, узнайте, какие "ноу-хау" есть у каждого из вас в 

деле помощи малышу. Вместе отмечайте и радуйтесь успехам детей и самих себя. 

 

Будьте терпеливы, проявляйте понимание и проницательность. И тогда 

скоро детский сад превратится для малыша в уютный, хорошо знакомый и 

привычный мир! 
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